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聚焦聚焦聚焦

作为全国政协委员，最近两年，我的提案都
是有关“加强食品安全管理”方面的内容。

我为什么关心这部分内容？因为食品安全关系
到每个人的身体健康，往大了说，关系到民族兴亡。

我在美国时，基本没听到人们谈论食品安
全，因为美国管理很严，民众不需要担心。但在
中国，随着这几年食品安全问题的诸多曝光，大
家的关注程度也提高了。看看周边的朋友，有条
件的情况下，大家都去买有机蔬菜、有机食品。
我有朋友正在做有机种植方面的投资，我就鼓励
他们坚持下去，多做贡献；与有关部门沟通时，
我也希望他们能鼓励农民多种植有机农作物。

因为关心食品安全，这两年我花费大量的精力和
时间到许多地方调研。我发现，大量生产使用农

药、化肥是环境污染和食品不安全的重要因
素，给人们带来了很大伤害。比如说，农作

物种植，为了防治病虫害，广泛地使用农
药杀灭病虫，从而导致了水源和空气的
污染，严重破坏了人类的生存环境。另
外，农民在栽种农作物时，为追求产
量，大量使用化肥，更导致了对土壤的
破坏，长期下去，最后会造成土地完全

丧失种植能力。这些问题已经非常严重
了，我们不能再不重视了。

为此，我特别建议农业部及相关职能部
门，必须高度重视上述问题对人类生存带来的危害，

积极采取有力措施，提高农民的环保种植意识，引导农
民由无机种植逐步回到有机种植的轨道上来，以此来
保护我们的生态环境，保住人类赖以生存的水源、空气
不被污染，保证我们的农地永远都是“黑金良田”，能够
持续长出绿色硕果造福于人类。

想一想，如果人类健康都没有了，还怎么建设
祖国？怎么实现中国梦？今年李克强总理的政府工
作报告5次谈到食品安全。他说，群众对食品安全等
还有不少不满意的地方。“人的生命最为宝贵，要采
取更坚决措施，全方位强化安全生产，全过程保障
食品药品安全。”我也注意到，在部署2015年政府总
体工作时，围绕加快推进农业现代化方面，李克强
总理突出强调，综合治理农药兽药残留问题，全面
提高农产品质量和食品安全水平。

对此，我非常期待，也希望上上下下把保障
食品安全的措施真正落到实处，这于民于国都是
功德无量的好事。

（作者王晓玉为全国政协委员、中国侨联常委）
（本报记者 徐 蕾整理）

提高农民环保种植意识

代表委员热议全面推进依法治国

抓住“关键少数”才有法治清明
本报记者 严 冰 潘旭涛 柴逸扉

代表委员热议全面推进依法治国

抓住“关键少数”才有法治清明
本报记者 严 冰 潘旭涛 柴逸扉

早在2014年10月十八届四中全会上，习近平总书记就提出，全面推进依法治国“必须抓住领导干部这个
‘关键少数’”。3月5日，习近平又提“关键少数”。那么，抓住“关键少数”的意义何在？

1月16日，南京市原市长季建业涉嫌受贿一案开庭审理。为了此次开庭，检察官翻阅了十几本季建业写
作或主编的书，而这些书都是法学著述！身为法学博士后，熟知法律的季建业，为何最终“严重违纪违法”？

全国政协委员、南开大学法学院副院长侯欣一认为，现在的领导干部大多受过高等教育，不是不懂法，
而是不信法。如何让“关键少数”真心信法、自觉守法，是抓住“关键少数”的关键。代表委员们结合工作
实际，提出了不少真知灼见。

2月2日，在省部级主要领导干部
学习贯彻十八届四中全会精神全面推
进依法治国专题研讨班开班式上，习
近平再次强调，全面依法治国必须抓
住领导干部这个“关键少数”。

3月5日，习近平总书记到上海代
表团又一次提到，抓住“牛鼻子”、
抓住“关键少数”。

总书记为何强调“关键少数”？侯欣
一在接受本报采访时表示，掌握权力的
少数领导就是实施依法治国最关键的

人，如果他们滥用权力，会破坏一个行
业、一个制度，而老百姓没这个能力。

除了有权力，领导干部还有影响
力。中国古代历来有“民以吏为师”的
传统，宋代政治家王安石直言：“守天
下之法者，吏也。”全国人大常委会法
制工作委员会副主任阚珂向本报表
示，“干部的行为还有示范作用。因此，
知法守法首先是领导干部要带头，他
们的法治信仰牢固不牢固，对全社会
具有重要的示范带动作用。”

在全面推进依法治国的道路上，绕
不开一个真命题：权大还是法大？

3月5日，李克强总理的一句“有权
不可任性！”道出了问题的实质。以言代
法、以权压法、干预司法、徇私枉法……
不少代表委员认为，这些行为背后的驱
动力是权力思维。

“决策层必须认识到，根本问题是
一些官员的特权意识大过了法治意识，
迷信职位权力的威力，而忽视甚至嘲笑

法律的威严。管住权力要先管住头脑，
别开错了方、抓错了药。”侯欣一说。

找对了“方”，抓什么“药”？河
南省高级人民法院副院长史小红委员
在接受本报采访时表示，领导干部要
培养法治思维，就需要他们对法律怀
有敬畏之心，遇到事情要先问问自己

“按照法律这件事能不能做？该如何
做？”，而不是“因为我有权，想怎么
做就怎么做”。

今年的政府工作报告中首次提及
“治理庸官懒政”。从以往经验来看，要
让治理有力度，离不开有效的考核体
系。其实，十八届四中全会已经提出，

“把法治建设成效作为衡量各级领导班
子和领导干部工作实绩重要内容，纳入
政绩考核指标体系”。

对于如何进行法治考核，史小红表
示，法治考核需要细化指标，但不一定
非要进行“打分”。面对行政诉讼，行
政首长出庭应诉情况、败诉率、信息公
开情况等都可以成为法治考核的指标。

而上海财经大学教授蒋洪委员认

为，考核必须要有公众的参与和社会舆
论的监督，不能仅限于封闭式的内部考
核。

除了考核以外，蒋洪还认为，要约
束领导干部的权力，还需要通过细化财
政预算决算、规范领导干部裁量权、推
进干部财产公示等措施来实现。

“从司法的角度来说，简化公民对政
府部门提起‘行政诉讼’的手续，限制领
导干部干预司法活动，探索建立与行政
区划适当分离的司法管辖制度，这些都
有利于对‘关键少数’产生硬约束，促使
他们‘依法办事’。”史小红说。

“苏荣、令计划等落马的官员，他们
的家人、亲属几乎都参与了腐败行为。而
这也是领导干部没有管好身边人、滥用
权力的结果。”史小红这样表示。

在管好身边人方面，一份文件受
到了总书记的肯定。不久前，中央全

面深改领导小组第十次会议通过了
《上海市开展进一步规范领导干部配
偶、子女及其配偶经商办企业管理工
作的意见》。3月 5日，习近平在上海
代表团要求上海稳妥实施，形成可复
制、可推广的成果。

全国政协委员梁晓声说，家风、民
风、社风很重要，影响未来。

新华社记者 马占成摄

“周文斌案一审开庭已经结束，近期就会一
审宣判。”3月10日上午，全国人大代表、江西
省高级人民法院院长张忠厚在接受记者采访时
表示，法院会依照法律程序，充分保障周文斌
的诉讼权利。自 2014 年 12月 9日开庭以来，南
昌大学原校长周文斌涉嫌受贿罪、挪用公款罪
一案备受舆论关注。 （中新社发）

我当代表委员这两年我当代表委员这两年

素闻全国政协委员、故宫博物
院院长单霁翔为人朴实、学问扎

实。跟他一番交谈，发现这个院长有
点儿“较真”，凡涉及故宫的事儿绝不

许打马虎眼；他颇具创意，相信用新技
术催生新的艺术表现形式，可以让更多人
喜欢故宫、传播故宫文化。

3月10日。北京会议中心。全国政协文艺
界别小组讨论会之后，本报记者对他进行了
专访。本想聊个十几分钟就好。不想，交谈中
说到台北故宫，记者随口一句“台北故宫的
文创做得好”，单霁翔“急”了。他干脆坐下

来，打开手提包，启动电脑，招呼记者。
“我给你展示一下，看看故宫的文创

产品有多好，雨伞、手机壳、冰箱
贴、筷子……这些文创产品

都是故宫元素，赏
心悦目。”

这一展示，一个小时过去了。
说到故宫有多少宝贝，从品种到数
量，单霁翔信手拈来；说到故宫的参观
情况，自豪之情溢于言表：“2012 年、
2013年、2014年参观故宫博物院的人数分
别为1535万人次、1456万人次和1525万人
次，比卢浮宫、大英博物馆等世界级博物馆
均高出数百万人次，是世界上参观人数最多
的博物馆。”说到故宫的新技术应用，单霁
翔直接问记者：“‘皇帝的一天’、‘胤禛美
人图’等故宫发布的App你下载了吗？网
上很火的。”当记者赞叹故宫的新技术应
用时，单霁翔乐了，“现在故宫拥有60
多人的新技术资讯团队。”

采访临近结束，单霁翔告诉
记者，“2015 年，北京故宫博
物院迎来 90 周年院庆。
欢迎来参观！”

在全国政协工商联界别联组讨论政府
工作报告会议上，全国政协委员、浙江省
工商联主席、正泰集团董事长南存辉关于

“用税收杠杆撬动生态文明建设”的建言，
引起了许多委员的共鸣。

南存辉说，李克强总理在政府工作报告
中强调，要大力发展风电、光伏发电等清洁
能源。这对于保护生态环境、优化能源结构
和确保我国能源可持续供应具有重要意义。

为有效支撑能源生产与消费革命，有力
促进太阳能光伏发电与高端装备产业的健
康发展，南存辉向税务部门提出了3点建议：

第一、将未改变土地性质的“农光”、
“林光”、“渔光”互补项目，以及“光伏治
沙”项目用地列入免税范围。

第二、调整放开太阳能光伏发电的增
值税和企业所得税政策的
期限。

第三、调整现有重大
装备进口免税目录，扶持
国产高端装备产业发展。

针对近期有关“高铁每小时能跑 350公里仅
跑 200公里”的争议，全国人大代表、中国铁路总
公司副总经理李文新表示，高铁目前速度合适。

李文新告诉记者，正在运行的高铁包括两
个系列。设计时速是200至250公里的，在实际
运营中一般跑 200 公里；设计时速是 300 至 350
公里的，一般跑300公里。目前高铁处于运营初
期，这样的速度是合适的。

针对高铁票价的问题，李文新表示，票价
要考虑与市场对接，有关部门正在研究不断优
化票价。

据了解，现在京沪高铁、京广高铁等多个车
次的商务、特等和一等座已经在 4 月至 6 月的淡
季推出了 7 至 8 折的优惠。但是最受欢迎的二等
座不打折，常常供不应求。

李文新说，尽管包括京津城际、京沪、沪宁、
沪杭等在内的东部地区高铁已经实现盈利，但是
我国其他高铁还是处于亏损状态，主要是因为高
铁投资大、建设周期长、回收慢且具公益性。另
外，高铁客运市场有个培育过程。

（新华社北京3月10日电 记者 姜 琳）
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3月 8日下午，中央纪委副书记、监察
部部长黄树贤在人民大会堂接受记者采访
时表示，今年要建立外逃信息统计报告制
度。“对外逃腐败分子要一追到底，决不让
其逍遥法外。” （中新社发）
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“较真”院长现场“推介”故宫
本报记者 徐 蕾 王丕屹


